

## Alajuela Carlista siempre Republicana

El Carlismo en la ciudad de Alajuela es espontáneo. Nadie ha espigado allí. La ciudad republicana por excelencia, cuyo inmortal bronce es su símbolo impecadero, es un centinela avanzado que nadie ha podido desquiciar. El alajuelense es republicano por convicción y por temperamento: lo lleva en la sangre, le sirve de escudo: esa es su mayor virtud.

Cada vez que ha sido necesario un gesto, con ocasión de cualquier irreverencia del Poder Público, el alajuelense está siempre armado rebelde, en el punto de mayor peligro y justo es que lo reconozcamos: es un soldado en toda la amplitud de la palabra.

En ésta, como en tantas otras ocasiones, no ha necesitado que lo inviten ni lo conquistaran para la lucha cívica; como un solo hombre se presenta el republicano alajuelense a la línea de combate. Allí está, a pie firme: alta la frente y abierto el cora-

zón, con la sonrisa displicente del que conoce su fuerza y su valor y que grita a su adversario: atrás ¡no pasarás!

Mientras haya en Alajuela un pecho viril que palpita al impulso de su sangre republicana, las conquistas y las glorias de su credo, prevalecerán al través del tiempo y la distancia.

Carlos María Jiménez fue su abanderado en una hora de prueba y conquistó su valeroso corazón. Ahora lo quiere en la Presidencia a todo trance y lo llevará por más que dentro de su seno haya disidentes males; por las influencias de necias gratitudes y ofertas engañosas; lo quiere en el Poder Público para que haga un gobierno enérgico de depuración administrativa y de alta política social. Tiene fe en él porque es joven y patriota, culto y valeroso, de férreo dinamismo y estadista muy Siglo XX.

MASOGO

Desde mi tribuna azul

## La Incapacidad Fisiológica

Hemos dicho que entre las incapacidades que tiene el Sr. González Viquez para aspirar al cargo preeminente de Primer Magistrado de la Nación, está uno fundamental, que llamaremos INCAPACIDAD FISIOLÓGICA POR RAZÓN DE LA EDAD. Hay países donde es cuestión previa y esencial la edad para regir sus destinos; Cuba, por ejemplo, establece en su Carta Constitucional que no puede ser Presidente de la República quien tenga más de setenta años. La razón es obvia: los pueblos no pueden estar regidos siempre por unos mismos hombres pues ello implicaría un estancamiento de su vida y un peligro para la colectividad, que debe vincularse en todas direcciones y debe estar representada periódicamente por distintos elementos emanados de su seno.

EL VEJESIMO POLITICO, -como llamaremos este fenómeno- determinaría, además, una negación del porvenir del país y un relajamiento sociológico gravísimo.

Se nos dirá, sin embargo: pero el Licenciado don Ricardo Jiménez, en Costa Rica, llevado al Poder por el Partido Republicano, ha revelado que a edad bien madura se puede gobernar con eficiencia. Y nosotros diremos: el Licenciado Jiménez llegó al poder a la edad de 64 años, esplendorosamente vividos en el recogimiento de su vida de trabajo; es un hombre excepcionalmente vigoroso por su vida de agricultor, tanto, que él aspira más a este título que al otro que ha sabido conquistar por su talento ensigne: el de primer juriconsulto de Costa Rica.

El caso de don Ricardo Jiménez no justificaría nunca a los partidarios de don Cleto para pensar que éste pudiera volver a hacer un gobierno útil. Porque, además, recordarán los costarricenses que si no fué muy ajustado su carácter en la primera presidencia, cuando estaba en todo el vigor de su juventud, y si demostró tantas debilidades en cuestiones de Hacienda, para que sus amigos disfrutaran indebidamente de los dineros de la Nación, hoy, cansado, amargado, indiferente, sin voluntad tal vez, sabe Dios lo que dejaría hacer.

Don Ricardo, en cambio, es y ha sido siempre un hombre de carácter recto, a veces tan duro con sus propios amigos que asombra a algunos su conducta; a don Ricardo no le hace la edad ser flojo porque su naturaleza es como la de los robles añosos: que cuanto más viejos, más macizos, más florecidos, más majestuosos.

Pero don Cleto González Viquez entraría al Poder pasados los 70 años y eso acarrearía graves males a la República, como veremos.

Juan José LARRIAGA

## Por qué somos republicanos

Alienta en nuestra vida un soplo ardiente de fe en los destinos de nuestra patria y venimos a cumplir con nuestro deber—desde este momento—ofreciendo nuestro esfuerzo y el máximo empeño de nuestra vida a la Causa Republicana que está en lid política contra su viejo y eterno enemigo: el Olimpo, bien conocido por el pueblo de Costa Rica.

Quienes ésto escriben y ésto prometen, tienen las ejecutorias de una vida limpia. Por eso, con la frente en alto, y orgullosos de hacerlo, PROCLAMAMOS QUE SOMOS REPUBLICANOS, y que trabajaremos profundamente en el logro del triunfo de esta Causa popular, por las razones siguientes:

1.—Porque Costa Rica está en un aborrecer de su vida y necesita un Gobierno nuevo ágil, espiritual, lleno de juventud y de brío, de idealismo y de vigor, que cance sus fuerzas vivas hacia la más alta aspiración nacional.

2.—Porque dentro de esa aspiración, nadie más llamado a cumplir, tal objetivo como el Licenciado don CARLOS MARÍA JIMÉNEZ ORTIZ, Jefe de Acción del Partido Republicano y candidato nato del grupo, hombre civil, de vida ejemplar, valeroso, inteligente, culto con un gran amor a su país, con una clara comprensión de los problemas nacionales actuales y una decidida voluntad para realizar sus proyectos; y por sobre todo eso, con un noble amor a la gloria, que es el estímulo de toda virtud.

3.—Porque el Licenciado Jiménez Ortiz ha demostrado muchas veces que primero son los intereses de la Nación que los suyos propios. Fué él uno de los principales promotores de aquel patriótico movimiento del 13 de junio de 1918.

Es así como un hombre de alto espíritu cívico sabe sacrificarse en lo que pudiere aprovecharle, para dar al país un ejemplo de desinterés admirable.

4.—Porque en varias veces que ha ejercido el Ministerio de Gobernación ha revelado sus capacidades para hombre de Gobierno, su rectitud y su honradez absolutas sin que nadie pueda decir jamás que dió a sus amigos o parientes un contrato fíctil ni que fueron nugatorias las leyes bajo su mando.

5.—Porque está muy cerca del corazón del pueblo y es comprensivo con sus necesidades y aspiraciones; porque no es altivo con los humildes y más bien es capaz de abatir a los soberbios.

Porque el pueblo lo aclama con entusiasmo y quiere que sea él quien renueve la vida nacional costarricense, ya que estamos en un momento de nuestra vida política que exige una renovación total de toda clase de actividades.

6.—Porque el Licenciado Jiménez Ortiz ha demostrado siempre su amor por la libertades públicas y ha expuesto su vida por ir contra un régimen de tiranía.

7.—Porque él representa el término medio de la vida nacional, el equilibrio fecundo en que viven nuestras actividades, hijas de la libertad, del trabajo y de la paz.

8.—Porque su intervención dentro del Partido Republicano ha sido siempre de feliz augurio para el triunfo de sus actividades, tanto en 1910 como en 1923 para las dos Presidencias del Licenciado don Ricardo Jiménez; en diciembre de 1925 para lograr una lujosa mayoría republicana en el Congreso y hace poco, el triunfo del 5 de

diciembre de 1926 con la casi totalidad de las Municipalidades del País.

9.—Porque el Licdo. Jiménez Ortiz representa la continuidad de nuestra paz. Lo vimos colaborar con tanta madurez al lado del Licdo. don Francisco Aguilár Barquero, quien tuvo por grande honra tenerlo consigo. Aquella dictadura, bajo la mano del benemérito costarricense y con la colaboración tan directa del Licdo. don Carlos María Jiménez, fué para nosotros una revelación de lo que pueden la mente bien dirigida y el corazón bien puesto, para mandar con tanto equilibrio a pesar de la anomalía de aquel régimen.

10.—Somos republicanos por todo ésto, y además, porque lo que están haciendo con don Cleto es lo mismo que hicieron los aliados del Cid, cuando el Gran Campeador había muerto: pusieron su cadáver sobre su caballo Babieca, lo apuntalaron debidamente, enganchada la viciera en la mano la fizona, todo en la misma actitud de su gesto marcial. Y los moros, cuando vieron la terrible figura del Cid, huieron en desbandada.

Pero no sabían que huían de un cadáver.

Nosotros, los costarricenses que estamos de este otro lado del campo, no somos moros y vemos bien los manejos del grupo del Olimpo, que sostiene y apuntala,—para medrar a su amparo—esa figura que pasó hace años a la historia: el Licdo. don Cleto González Viquez

San José, Enero de 1927.

Santiago Güell, Pablo M. Rodríguez, N. Quesada S., J. Albertazzi, Avendaño, Tomás Valverde, Ismael Mora Montero, Sixto Aguilár, Napoleón Pacheco F., Domingo Castillo, Blas Alvarez, Gregorio Fuentes, Miguel A. Solís E., Porfirio Aguilár, Edgilio Aguilár C., Clementino Chaves, Guillermo Carranza Solís, J. Valverde L., Enrique Meneses, Atilio Albertazzi, José Madrid, Manuel Barriounezo, Cornelio Leiva, Eduardo Pochet L., Alonso Pérez Calvo, Santiago Mora, Dagoberto Chinchilla, Manuel Valverde León, T. Jiménez Mesén, Juan A. Gómez, Manuel Chaves, José Castro B., Juan solano A. costa, Juan Vicente Selva V., Rafael Chaves Chaves, Manuel A. Pavia, José Ato, Carranza S., Francisco Flores, Luis A. Chacón, José Bermúdez Porras, José Varela V., Roberto Rojas M., Juan B. Quirós, José Luis Carranza, Mauro Jirón Rojas, Antonio Riote, Antonio Montealegre, Moisés Sibaja G., Fabio González R., Albino Alvarez, R. Videche, Francisco Mora V., Rafael Ortiz C., J. Francisco Salazar Q., M. Isaac Ugalde G.

### Amigo enfermo

Hemos tenido la pena de saber que en uno de los hospitales de la ciudad de México está siendo tratado el intelectual narcisista, buen amigo nuestro, don Edmundo Torrealba, quien desde hace tiempo está radicado en aquella ciudad donde ha trabajado con el talento que lo distingue en varios periódicos.

Formulamos votos muy sinceros por el pronto restablecimiento del estimado amigo.

## Ayer en el Congreso

Orlich.—El señor Presidente debió opinar respecto del fondo de la sumaria que le fué enviada por el Congreso; ya que no lo hizo, la Cámara debe declarar si encuentra malicia o mala fe de parte de la Compañía. Voté la moción para que este folleto vaya a todos los lugares del país, pero creo que el Congreso debe aguardar a que se pronuncie la opinión pública, aun más, debería resolverse en un plebiscito. Creo que por lo menos moralmente, la Compañía ha procedido de mala manera.

Interpone moción de revisión al respecto.

Ortiz Odio.—Se queja de que en la sesión anterior el señor Presidente le negara la palabra. Es sensible que el Ministro de Gobernación tenga que comparecer por abonos mensuales un automóvil para su uso oficial. Insiste en la pobreza del Erario; medicinas para los pobres, gravadas; la gran suma que por pasajes oficiales se debe a la empresa.

Para arreglar esta situación fiscal no hay mejor remedio que un alto impuesto al banano.

Presidente Volio.—Dió las explicaciones de caso al señor Ortiz y expresó que la moción del señor León Herrera mandan publicar la sumaria, daba a entender que con ello quedaba agotado el incidente. No estamos en Bizancio ni ésta es una reunión de escolásticos. Lo que se impone es entrar a discutir el dictamen porque es la única manera de llegar a una solución.

Concrete el señor Orlich su moción en el sentido de si lo que él quiere es aplazar indefinidamente esta discusión, pues no habría posibilidad de otro aplazamiento desde que en la sesión anterior se votó por unanimidad la publicación de la sumaria que la sea por concluida.

## Ya colocó Usted su viva?

Dentro de unos dos días, es decir, por ahí del sábado, habrá en nuestro club, elegantemente instalado, según todos saben, en los altos que ocupó el Hotel Washington, una buena cantidad de vivas y retratos de nuestro Candidato para ser obsequiados a nuestros copartidarios.

Ya es oportuno que cada republicano vaya poniendo en su ventana su viva azul, que es un sello de honor que señalará las casas amigas; vaya cada uno de nuestros compañeros diciendo con esa simple insignia a los que pasan, que allí en esa casa noblemente distinguida, vive un soldado de la democracia, un amigo de la República, listo a cooperar en la obra de que Costa Rica siga siendo una tierra de libertad y de justicia.

### Nuevos costarricenses

Publica «La Gaceta» los acuerdos respectivos teniendo como costarricenses naturalizados a los señores: William Thomas Web Williams, Magdalena Sánchez, Pedro Escalante, Gregorio Gutiérrez, Enrique Vijil, Manrílio Gabbay Pauly, José María Cabrales, Alfonso Coran y Antonio Bulgarelli Flores.

Fournier.—Dice que no votará la moción Orlich. Su criterio es que la Compañía no ha obrado con toda la moral con que debió conducirse.

Albertazzi.—No puede votar la moción Orlich porque no es práctica. Hasta cuándo va a aplazarse este asunto? Hasta cuándo se pronuncie y manifieste la opinión pública? Es tan difícil saber lo que piensa el pueblo. La voz del pueblo es la voz de Dios, pero cómo puede averiguarse cuál es esa voz? Es la que pregona los periódicos? Es la de los corrillos? Es la charla familiar?

Con el aplazamiento no logramos más que perder el tiempo. Entremos valiente y severamente a discutir el dictamen.

Corés León. Más le habrá agradado que el señor Orlich hubiera pedido un aplazamiento sino la declaratoria respecto de la información levantada.

Hace un ligero análisis de la sumaria; hay un cargo «morboso»: el de que la «Unidad» pagó aplaudidores para las barras de esta Cámara.

Que se discutan los contratos, que se les introduzcan las modificaciones que se crea del caso y que los mejores y yo las votaré.

Alvarado Quirós.—No como abogado sino como ciudadano, declara que no tiene opinión formada respecto de la sumaria. Allí no hay más que un criterio moral.

Si el Señor Presidente hubiera encontrado algo malo en esa sumaria, la habría puesto en manos del Sr. Promotor Fiscal de la República, para que iniciara los trámites del caso.

En todo caso, este procedimiento de la Cámara es sano. Se ha hecho ahora lo que no se hizo en 1916 cuando la discusión del asunto petrolero, en que se dijeron cosas parecidas a las de ahora, respecto de sobornos, y la acusación quedó en el ambiente sin que se llegara a concretar nada.

Arias. Muy contento de que esta sumaria se levantara. Ratifico lo que dijo cuando formulé su moción para proponer la discusión de los contratos, de que si la sumaria comprobada que la Compañía había incurrido en actos delictivos o graves, retiraría su firma del dictamen.

El hecho de que el Sr. Presidente «devolviera» la sumaria y no retirara los contratos, implícitamente quiere decir que nada ha encontrado que sea desdorado para la Unidad en lo que arroja la sumaria.

Votará el dictamen y todas las mociones que a su juicio mejoran los contratos.

### Las elecciones en Cartago

Hoy, en el Teatro Americano de Cartago, se veificará el penúltimo escrutinio para elegir Reina Obrera de esa noble ciudad. Ya se destacan gentiles y bellas, buenas y sencillas, las señoritas Mar arita Aguilár, Elenita Córdoba, Chepita Brenes y Lolita Parini.

La lucha tendrá que ser ruda, ya que todas ellas tienen sus partidos organizados bajo la más preciosa organizando: sus propios encantos.

El domingo próximo, al ser elegida la vencedora después de la proclamación, le será ofrecida una regia serenata a la Reina obrera de Cartago.

NOTA EDITORIAL

# EL MANIFIESTO DE UNOS REFORMISTAS

Anda por ahí una hoja inofensiva con pujos de manifiesto cuyo autor —quien desempeña una fantástica Jefatura de Acción— juzga que "no debe ser conocido por otros que no sean nuestros copartidarios," y que merece un comentario. Es una llamada a los reformistas para que rodeen y cooperen al triunfo de don Cleto, y en que les comunique que este jefe de nuestro Olimpo ha aceptado los puntos de un programa que se le presentó.

Comencemos por afirmar que ese sermón laico va a ser escuchado por muy pocos reformistas; va a ser una de aquellas simientes que, en la parábola cristiana, cayeron sobre las piedras, por la mínima razón de que el reformismo cletista es muy reducido, ya que sólo han ido a pedir albergue al caserón ruinoso de la Argolla los apóstatas de su credo o los que nunca estuvieron connaturalizados con el credo reformista; los traidores a su ideología; los saltimbancos de la política que sólo buscan una bandera —no importa cuál sea su color— que sea un señuelo o una promesa de pifianza, que es el supremo ideal de sus conciencias. El grueso del Partido Reformista; lo que formaba su nervio y su espíritu; el que fue, ciego de fe y llena su alma de ilusiones —nuevos cruzados— tras de las predicas exaltadas y llenas de fuego de Jorge Volio; el que se alzó como una amenaza contra los avances de la oligarquía, del capital y de la tradición ultrajante y le hizo los puños desde sus trincheras al grupo que representa en el país tales tendencias; el reformismo sano, el abnegado, el que delineó las posibilidades de un partido doctrinario en Costa Rica; que nada pide y sólo sirvió para realizar sobre sus hombros resignados a ciertas enclenques figuras de cartón de improvisados jefes; el reformismo que no mendigó cargos ni lugar en las listas fabulosas y legendarias de los repartos de los 59,000 colonos; que el noventa por ciento del partido, no puede ser cletista ni leerá el inofensivo manifiesto del fantástico Jefe de Acción.

Pero no es ese el punto que pensábamos tratar; queríamos tratar este del ridículo tremendo en que incurre un grupo desorbitado que va a poner sus armas de combate a los pies de su enemigo secular, y que entregándole la rota espada por la empuñadura, capitula tristemente ante él y cree en las zarandajas que ese capitán ensobrecido le ofrece como una regalia, nueveos aborígenes de América —repetamos la frase— que ofrecen el oro de convicciones que otros sintieron, propulsaron y defendieron, a cambio de las ruidosas baratijas de unas promesas sin sentido y sin valor.

Han olvidado estos reformistas a la violeta las casi audaces arremetidas de Jorge Volio contra el Olimpo, al que combatió arduosamente desde todas las tribunas? Recuerde ese minúsculo grupo de reformistas-cletistas aquellos discursos del caudillo rojo cuando se discutía la Concesión de Pocosí, en la que era interesado importante don Cleto, y a la cual atacó casi exclusivamente porque iba a caer en manos del Olimpo, "de los eternos explotadores vagabundos que iban a hacer con esas tierras pingües negocios sin trabajarlas."

Pero vamos a nuestro asunto: puede haber un reformista —como no sea de los pocos que le han vendido su alma al diablo— que crea sinceramente en que el Olimpo, personificado en don Cleto, cumpla con un programa de reforma? El reformismo, como Partido, por lo menos, eso de apreciable. Sin discutir la noble decisión que pudiera respaldarlo, tenía un programa definido. Sus bases podían ser o no utópicas, podían ser o no prácticas, podían ser hasta peligrosas; pero lo que sí es indiscutible es que marcaban una tendencia, señalaban un norte, delineaban un ideal: eran la aspiración a la reforma, una reforma que, dicho sea así entre líneas, nosotros los republicanos también anhelamos, aunque por otros caminos y con distintos medios; pero aquello, aquel programa, era la aspiración a la reforma: guerra al latifundio; elevación del nivel moral y cultural del obrero; equilibrio en los sistemas tributarios, etc.

Ahí pero es candoroso, casi es pueril creer que la Argolla, representativa de la reacción y del ultramontanismo, enamorada de los viejos regimenes medioevales, venga a colmar las aspiraciones, con ventanas abiertas al porvenir, del reformismo.

Don Cleto puede prometer sujeción absoluta al programa de la reforma: en eso de promesas, don Cleto tiene una esplendidez increíble; pero no podrá él tener ningún interés en elevar el nivel moral ni intelectual del hombre humilde, del "concho", del trabajador, porque ello vendría a borrar de su estandarte el Colegio Electoral que es divisa de su grupo, y que arrebataría al pueblo, al reformismo de ayer y al Partido Republicano de siempre, el derecho a darse sus mandatarios. Como puede el Olimpo moverle guerra al latifundio si en ese bando están los grandes latifundistas que, como el perro del hortelano, ni comen ni dejan comer, pues ni ponen a producir sus tierras ni las entregan al esfuerzo fecundo de los que en este injusto reparto social se quedarán sin otra tierra que no sea la que habrá de guardar algún día sus despojos?

De igual manera, cómo va la oligarquía cletista a buscar un equilibrio entre los tributos si es partidaria de la vieja y desacreditada teoría económica de los impuestos indirectos en que los pobres pagan con sus miserias el lujo, los derechos y las concupiscencias de los potentados?

Como prometer, claro que promete don Cleto; pero aún cuando la aceptación de ese programa por parte de él se pu-

Se nos ha traído para su reproducción el siguiente vibrante artículo que gustosamente publicamos:

## De la Trinchera Reformista A nuestros hermanos reformistas

Como el Lic. don Cleto González Viquez es el candidato de un partido que representa buena parte de los enemigos irreconciliables de las ideas doctrinarias contempladas en el programa de nuestro partido, y sustentadas por los reformistas, como propagadoras de la defensa y protección del verdadero y sufrido costarricense; y por una lógica y justa consecuencia de franca adhesión y elevado cariño que hoy más que nunca sentimos y guardamos por el General Volio, enfermo y lejos de la patria nos vimos en el obligado deber para nosotros muy satisfactorio, de dirigimos al Licenciado González Viquez en carta abierta exigiéndole condiciones políticas que si serían garantía para nuestro sacrificio y glorioso Partido Reformista.

Pero, como han pasado los días sin recibir la debida contestación del señor candidato Lic. González Viquez y como no debemos prestar oídos de merced a los gritos lastimeros que nos llegan de que una mayoría de los que se han constituido en Consejo Directivo del Partido Reformista, pretenden imponerlos sus aviesas intenciones para llevarnos como los carteros de Panurgo, a militar en las filas del partido cletista que de seguro no está comprometido de las ideas y necesidades que contempla nuestro hermoso programa, que es el más fuerte y firme pedestal con destellos luminosos propios sobre el que descanza nuestro partido y que lo hará perdurar, deber de nosotros es también dar la voz de alarma para que estén alerta todos los partidarios y soldados de las huestes reformistas del país para que no se dejen sorprender y caigan en la inaudita y andaz emboscada.

No es, pues, con una infantil e inconsútil entrega incondicional, que, por la lealtad y expresa voluntad de unos cuatro que antes que idealistas son adaptables componentes del partido que más ventajas personales les ofrece y más fáciles medios de vida les proporciona, que arriaremos nuestra triunfal bandera para que vaya a confundirse con la extraña del olimpico partido cletista que es diametralmente opuesto al popular

Partido Reformista. No queremos ser dócil terne rada que pase de uno a otro dueño Nuestro espíritu de reformistas de corazón se rebela y no quiere seguir el obscuro y tercido camino que otros han seguido. Allí ellos, que renuncian a toda sombra de reformistas.

Malditos sean si, que tomando como bandera desteñida la de nuestra noble causa, a su sombra bienhechora mastiquen el producto de su infame farsa de traidores.

Tal vez nosotros, guardando antes como un preciado y dulce tesoro la inhiesta bandera roja que cobijó quince mil abnegados y firmes soldados del reformismo hasta tanto no tengamos el mismo u otro jefe digno que nos comande, nosotros, declamos, conforme al criterio de cada cual, entremos en las filas de cualquiera de los partidos que se disputarán el poder. Pero eso sí (Santo Dios), sin mencionar para nada el venturoso y sacrosanto nombre del reformismo por el que tanto luchamos y nos sacrificamos y al que hoy bocas impuras lo escarnecen y vituperan, y almas viles y cobardes lo corrompen y profanan.

San José, enero 5 de 1926.  
(f) Lots Zeledón García, Cejita Mora A., Napoleón Vázquez Y., Maximino Carrillo M., Eduardo Cole F., A. Jiménez A., Camatél Trias Zúñiga, Rafael Sánchez, Juan Vargas, Miguel Esquivel J., Cambrero, Francisco González B., Serafin Cárdenas, Carlos M. Aguilar, Cruz Gómez, Miguel Camprubi Ch., Napoleón Méndez, Santiago Blanco M.

Hay docientas firmas más.

Tomado de "La Tribuna" del 8 del corriente.

### Enfermo de cuidado

Nuestro apreciable amigo el ingeniero don Francisco Jiménez Ortiz, uno de los jóvenes más empresarios del país, se encuenra bastante enfermo. Hacemos votos sinceros por su pronto restablecimiento y deseamos verlo al frente nuevamente de sus múltiples trabajos.

## Club Republicano

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el mismo Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

blique y se protocolice, no lo cumplirá, diciendo como el Papa sabio: "No podemos no queremos, no debemos": se lo impedirán las mil trabazones de su tradición política y las mil vinculaciones de sus parciales.

Prometer si; pues no prometió en 906 al Sr. Obispo de entonces, don Juan Gaspar Stork que, de llegar al Poder implantaría la enseñanza de la religión católica en las escuelas primarias y en los colegios de Segunda Enseñanza y que nombraría los profesores respectivos sobre ternas propuestas por la autoridad eclesiástica? Tales promesas llevan en dos cartas que hemos tenido a la vista la firma del señor González Viquez, y el país entero sabe que nada de eso se hizo ni se trató, remotamente de cumplir. Si el pasado sirve para aquilatar el futuro; si los hechos cumplidos dan, como es natural, la medida de los del porvenir, ya saben los reformistas-cletistas qué valor pueden otorgarle a las ofertas políticas de don Cleto.

GUILLERMO DEL RIO

## La adhesión de algunos reformistas al cletismo

El Manifiesto Reformista de adhesión al Cletismo, el de los 18,000 de don Enrique Fonseca Zúñiga, lo firman

194

Llama especialmente la atención que en San Ramón, el Puerto Arturo del Volismo, sólo se hayan recogido

4 FIRMAS

Eso demuestra que el pueblo reformista no ha seguido como manada de corderos a los cuatro dirigentes de San José.

¿Los reformistas en el Cletismo? ¡¡HORROR!!

## Don Cleto no ha sido nunca electo Presidente de Costa Rica Su escalamiento del Poder es vergonzoso para la Patria y para él mismo

(Telegramas y documentos de la triste fecha de las primeras elecciones de don Cleto, en 906).

Río Segundo

Sr. Ingeniero don Alberto Calvo Fernández. Alajuela.

Con revólver en mano impiden a los ciudadanos de Desamparados pasar por el Puente de las Cañas a depositar su voto por no ser cletistas. "A Soto".

Otro: Guardia cletista bien armada impide depositar el voto por cualquier candidato republicano.

Otra: Treinta hombres montados y armados, uniformados, votan por Cleto González Viquez cada vez que pasan por las mesas.

Otra: Don Inocente González, fiscal republicano, es retirado ignominiosamente del recinto por haber protestado de tanto atropello.

Don Ernesto Rojas Chaves, fiscal, protesta de que guardia con revólver en mano amenaza a los ciudadanos haciéndolos retirarse por cuanto no son cletistas. Don Ernesto es conducido a la cárcel de Alajuela y en un calabozo ultrajado e incomunicado!

La autoridad en compañía de unos señores Castro y Ramón Campos, hacen escaramuza para asesinar a don Alejandro Soto, don Leonardo Soto y don David González; no saliendo estos señores, la autoridad con los antes dichos asesinan con garrote al indefenso anciano don Casimiro Soto González... El doctor cletista dictamina *nueve días para sanar*; el doctor Lachner Sandoval dictamina: *ahorita muere*. Los asesinos fueron indultados como castas palomas por don Cleto González Viquez.

En el Parque Central de Alajuela se encontraba el elector Republicano don Alejandro Soto; la autoridad mandó al tuerto Eligio a pegarle a Soto. El elector fué preso mientras pasaban las elecciones de 2º grado y al día siguiente puesto en libertad!!

Si don Cleto tuviera más aprecio de si mismo se retiraría de la política, que lo presenta detestable ante la historia.

UN HISTORIADOR

## Cambios Se desmiente la muerte del Ministro López Callejas

La Bolsa de New York cerró hoy sus operaciones a los siguientes tipos de cambio, de los cuales extractamos los principales, es decir aquellos con los cuales Costa Rica tiene más contacto:

Londres	5 48470
París	0.3923
Milán	0.1427
Barcelona	0.1672
Hanburgo	0.2370
Bélgica	0.1390

Noticias llegadas ayer de Nicaragua dicen que el Presidente Díaz ha desmentido el rumor de haber fallecido en un combate de armas el Ministro de Gobierno, López Callejas, en Chinandega, encontrándose, pues, ileso, no obstante haber sido incendiada su casa. Celebramos la noticia.

# Los años pasan y los recuerdos permanecen

## Habla un republicano de veras histórico

Veintidós años han pasado rápidamente como una cinta cinematográfica y parece mentira que el grupo de republicanos haya olvidado los desmanes políticos del cletismo ocurridos en 1905. ¿Quién no recuerda el sitio de Alajuela el día de las elecciones en que ningún republicano podía entrar a la ciudad del Hizo? Aquella policía energúmena rechazaba a palo y a cincha a todos que no eran cletistas.

¿No recuerdan los del grupo disidente que el cletismo olímpico corrompió al pueblo, comprando votos con dinero, almuerzos y trenes libres; y sin embargo don Cleto se queja hoy de su misma obra, de corrupción política del pueblo, en que él mismo dijo en un reportaje que se le hizo en "La Tribuna" del 7 de noviembre último: «¿Se meñe gente y plaza porque el pueblo es vana? Ahí cómo insulta al pueblo ante quien ahora se pone de rodillas para pedirle sus votos! El Olimpo que él capitanea es el responsable de la venalidad del pueblo y se queja ahora de ese negro pecado. Ya un lu ar teniente del Olimpo dijo la vez pasada «que la política se hoga a base de dinero y aguardiente» (¡qué insulto!) y sin embargo el grupo "histórico" olvida todo esto, para hacer la de los canes, que desan la mano de quien les dá látigo.

Don Cleto en su paso por el Poder no dejó nada útil que el pueblo le agradezca: no mejoró los caminos existentes y mucho menos, abrió nuevas vías de comunicación; su gobierno fue de derroche: bailes, banquetes y picnics.

No hay cosa peor que poner a un indio a repartir chicha. Más vale el hombre que nace en cuna de oro o de marfil, que los que nacen en una pobre estera, porque cuando llegan a la altura social, son los peores aristócratas, desconocen su origen y son capaces de negar hasta sus parientes pobres de dinero y de talento. Don Cleto es enemigo de la clase pobre; él quiere que los pobres desocupen la ciudad y se vayan al campo: la ciudad es para los hombres delicados como yo, dice él.

Cuando el temporal de noviembre de 1908 que hizo grandes estragos en la línea del Pacífico, don Cleto se dirigió con los ingenieros, a observar los desperfectos ocurridos en dicha línea, llevando en canastas todo el confort necesario. El y los que lo acompañaban almorzarón y bebieron opíparamente, y no se acordó de los pobres peones que estaban en ayunas hasta de la taza de café de la mañana.

Vamos a otro punto que no deben olvidar los pocos desertores republicanos "históricos": la línea del ramal de Alajuela, que forma una semicircunferencia que se hizo por favorecer los intereses de un gran cletista afincado por ese lado, en vez de haber llevado ese ramal directamente desde San Antonio de Belén hasta a la ciudad de Alajuela, con mucho menor costo de como se hizo el citado ramal.

Se olvidan los republicanos "históricos" de los desfalcos habidos en la administración de don Cleto, en que él, no ejerció sanción contra los autores de los desfalcos, por ser ellos de la crema social; pero si los tales desfalcos hubiesen sido humildes empleados de la clase media, habría caído sobre ellos todo el peso de la ley. Por eso dijo el Licenciado don Ricardo Jiménez en su Mensaje de 1.º de mayo de 1911: «hemos recibido

una herencia de deudas» cuyos palabras ofendieron grandemente a don Cleto, a quien le cayó ron como plomo derrotido.

Don Cleto granjeó con los dineros del pueblo a sus amigos políticos: nombró cónsules con grandes sueldos en Europa, Estados Unidos y otros países de Sud América.

Ahora, pasémos a hacer un último recuerdo a los republicanos históricos, que por cierto no son todos los que allí están, ni están allí todos, los que son. ¿Cuál fue la conducta observada por don Cleto durante la Campaña política de 1907? Se olvidan ustedes que los cuarteles de armas y policía estaban con puestos de sólo cívicos y el individuo que fuera republicano era dado de baja inmediatamente. ¿No recuerdan que la policía cívica estaba autorizada para herir y si le era posible ultimar a cualquier republicano que se le pusiera por delante?—que lo ligan Domingo Quirós, Alfonso Guevara Mena; y si viviera hoy, Joaquín Cordero Montero (q. de D. g.), y sin embargo, ante tales desmanes, don Cleto se manifiesta impavido porque su deseo era llevar al Poder a don Rafael Iglesias contra viento y marea, a tal extremo que el Comandante de la Plaza de Alajuela tenía listos mil hombres para venirse sobre San José, de acuerdo con varios militares del Cuartel Principal; pero a don Cleto le faltó el valor y máxime cuando supo que diez mil republicanos estaban listos para repelear el golpe de Estado que pensaban dar la noche del 30 de mayo de 1909.

Si don Cleto como hombre de edad viril en ese tiempo, demostró ser un hombre de carácter débil, con cuanta más razón hoy que es un republicano, no será él quien gobernara sino el grupo nefasto del Olimpo.

Dios tarda pero no olvida. En esta campaña política don Cleto expiará sus culpas, porque no quedará un trapo sucio que la higiene política no le eche a la calle, porque los años pasan y los recuerdos viven. La historia disimulará los grandes defectos de aquella Administración y pondrá de relieve alguno de los actos buenos de la misma, pero la tradición es inexorable pues va pasando de generación en generación y dirá quien fue don Cleto como gobernante.

No niego que pertenezco un día a los "históricos" y trabajé por el triunfo de la lista de diputados en las elecciones celebradas el 6 de diciembre de 1925 y aunque no obtuvimos un diputado, no me arrepiento de haber pertenecido al Partido en cuya lista iba de primero el Lic. don Alfredo González Flores, que entre éste y don Cleto hay una diferencia notable: aquél, enemigo de la plutocracia, y éste, amigo de los del becerro de oro.

No milito todavía en el cartelista y permaneceré neutral durante esta campaña política; pero si mi insignificante voto faltare para triunfar contra el cletismo, iré con mucho gusto a depositario en pro del verdadero Partido Republicano al cual he pertenecido desde los primeros años de mi juventud.

WENCESLAO ECHIVERRIA  
Republicano Histórico de verdad.

BOMULO ARTAVIA  
San José Costa Rica  
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende en Calles de Herrería y Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

## Directorio Profesional

Licds. Raúl y Manuel Isaac Ugaldes, Abogados y Notarios. Altos Tesorería Junta Caridad.

Guillermo Carranza Solís Abogado y Notario. —Paseje Amerling. —Teléf. 349. —S. J. C. R.

Dr. Octavio J. Silva, Cirujano Dentista. Oficina 25 v. Norte Botica Mariano Jiménez.

DIRECTORIO PROFESIONAL  
Lic. Tobías Zúñiga Montúfar, Abogado y Notario. Oficina Altos Tesorería Junta de Caridad.

### QUINBY

preparación usada en los Hospitales de París para la sifilis. — Depósito: Botica de la Fé.

# Política de infamia

A falta de argumentos con que combatir nuestra causa republicana; ante la ausencia de motivos con que atacarnos frente a frente, cara a cara como corresponde hacerlo en buena lid, nuestros enemigos, mezcla híbrida, contubernio escandaloso, fusión vergonzante y bochornosa, se han dado a la ingrata tarea de inventar todo lo que se puede venir a sus fantásticas y desequilibradas imaginaciones.

Siguiendo esa política ya conocida por todos los costarricenses, se ha afirmado ante el país entero, que la mayoría de los representantes a la convención republicana, fueron pagados por el Partido. Tan calumniosa afirmación, tan pueril argumento, tan procaz calumnia, sólo cabe en quienes, convencidos de su derrota, lanzan el veneno de sus colmillos al acaso, con el exclusivo objeto de exhibir públicamente su triste condición moral, de partido en franca derrota.

Ya pudiera el mal llamado cletismo, siquiera celebrar con elemento tan

valioso como el congreso allí el 7 de este mes en el Teatro América, una reunión, que alcanzara a la mitad de los presentes en tan memorable fecha. Y ante la imposibilidad de hacer una cosa parecida, ante el miedo que les ha inspirado una reunión preliminar, lujosa como ninguna otra en los anales políticos de Costa Rica entera, no les quedaba a ellos otro camino que propalar especies tan descabelladas como la recogida por el diario vespertino de "La Prensa", que así como sirvió ayer a la causa reformista, hoy sirve también incondicionalmente, al partido enemigo en ideas y en tendencias.

Pero nada importa: a nuestro Partido no le preocupan las "bolas cletas", que significan el único consuelo de los derrotados, de los que formando escandaloso contubernio, marchan por los vericuetos de la derrota y de desprestigio, que hoy más que nunca, se empeñan en confirmar.

Juan Rolando

# De Administración

A nuestros favorecedores y amigos se hace saber: que EL DIARIO REPUBLICANO no vale sino la módica suma de DIEZ CENTIMOS al pregón, por más que la suscripción mensual es de UN COLON y que no deben dejarse sorprender pagando mayor precio.

Con ese objeto hemos dispuesto en cuadro aparte anunciar esos detalles que no llevaba el número de ayer y que dió motivo para que algunos chicos listos lo vendieran a 0.15, contrariando los sanos propósitos del Partido, de poner el diario al alcance de todos, sin afán comercial.

# Qué hace el Ministro Volio?

Tenemos informes de que el señor Juan Bautista Chinchilla, Inspector de Carreteras, quien en distintas ocasiones ha hecho declaraciones públicas contra el señor Presidente, anda dedicado a la propaganda política en favor del cletismo.

Será tan exigente el señor Ministro Volio con sus subalternos que en vez de pedirles más dedicación a sus labores, los autoriza para hacer propaganda, contrariando las disposiciones y tendencias del actual Gobierno?

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones.

Tijeretas — Colchones — Hierro para techo — Hierro imitación tablilla — Canoas — Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local de Mr. Asch, contiguo a la Proveedorora. (Mercado.)

# Nos había dicho adiós; y sin embargo...

Teníamos por seguro que don Cleto se había cortado ya la coleta, en asuntos políticos, desde hacía mucho tiempo.

In Petto todos, quien más, quien menos, aplaudimos oportunamente ese rasgo del ilustre ex-Presidente, del mismo modo que la afición española aplaudió, —un tanto nostálgica tal vez, —el gesto del inolvidable Ricardo Torres, «Bombita» al abandonar para siempre las arenas trágicas, aún cuando lentamente todavía aquel temerario coraje de su primera juventud.

El «Bombita», que sepamos nosotros, no volvió a ceñirse sus trajes de luces. En cambio nuestro don Cleto ha resuelto, ante el país atónito, dejarse crecer nuevamente la coleta, y ahora lo vemos avanzar otra vez, con paso vacilante, sobre las arenas peligrosas y difíciles de nuestra política nacional.

El propio don Cleto se encargó en más de una ocasión de echarle paletadas de tierra al cadáver político que se llamó "el Cletismo", con la idea quizás de contribuir a sepultar en él los piadosos de los olvidos a esa calamidad nacional que tan enojosos recuerdos despierta en el corazón de los costarricenses dignos de tal nombre.

Ahí están, diseminados en la prensa, los reportajes de don Cleto durante los últimos tiempos; ahí constan sus declaraciones pesimistas al comentar ciertos hechos políticos en los que, directa o indirectamente, tuvo él participación, muchas veces culpable; vivas están aún las palabras con que expresara tantas veces su deseo irrevocable de permanecer al margen de los acontecimientos políticos; de no volver a asomarse más a contemplar el panorama de las luchas electorales; de enterrarse (tal fue su propia expresión cierta vez) en un olvido completo de hechos pasados.

Pensamos que al evocar esos hechos de tan triste evidencia que todos conocemos y él, más que nadie, no puede don Cleto prescindir de la visión de pesadilla del historiador que ha de juzgarlo mañana, de ese historiador sereno pero severo que habrá de efectuar el análisis de su vida política y que tendrá, aún forzando sus más caros sentimientos de misericordia, que ser duro al juzgar ciertos sucesos que son mácula indeleble y baldón eterno para la República.

Estas consideraciones quizás influyeron en el ánimo del Jefe de la Argolla para inducirlo al mutis prolongado que sostuvo durante tantos años, con tan buen tino y prudencia, que nos hacía pensar en un viejo Néstor, talvez un tanto melancólico, pleno de apacible bondad su noble continente.

Más, he aquí que ahora, otra vez sobre los hombros culpables del Olimpo, vuelve a presentarse a la escena política la figura proyecta de don Cleto.

Peor para ellos si acuden a la liza en estos momentos trascendentales en que el Partido Republicano está más lleno de vigor que nunca.

El Cletismo no debe salir de la sombra, del abismo en que quedó sepultado hace ya tantos años, ¡Si aún ahí lo persigue el índice acusador de la Historia, del mismo modo que persigue a Cain a través de los siglos el ojo inquisidor e inexorable de Dios!

Por todo ello son asaz lamentables los tardíos arrestos del señor González Viquez que lo impulsan, a estas horas, a despojar su panoplia, embrazar la adarga y salir al campo en busca de la querrela política, en busca más bien, del certero e indudable descalabro que le espera y que vendrá a ser como una interesante pincelada de amargura en el ocaso de su vida.

Son lamentables estos tardíos arrestos de don Cleto porque con ello está obligando a los Republicanos a la tarea penosa de remover la tierra de olvido acumulada por la tradicional generosidad de este pueblo sobre hechos políticos indignos, sobre hechos políticos salpicados de infamia, a cuyo solo recuerdo se empurpura de vergüenza cívica la faz de la nación.

Son lamentables estos tardíos arrestos de don Cleto porque se ha visto obligado a rodearse otra vez de esa comparsa insaciable de los olímpicos, de esos señores que componen la clásica institución nacional que se llaman la Argolla y que son los que quisieran convertir a Costa Rica en una inmensa finca para su solaz y su recreo.

Al Partido Republicano, nutrido como el titán con médula de leones, inspirado en ideas de bien público del mismo modo que la Asamblea francesa en los días precursores al 89, al Partido Republicano, decimos, le ha correspondido siempre enfrentarse a la Argolla y hacerla pedazos en más de una ocasión.

Pero, del mismo modo que esa serpiente legendaria cuyos pedazos dispersos se atraen simpáticamente hasta soldarse otra vez y formar de nuevo la continuidad íntegra y repulsiva del reptil primitivo, así también la Argolla ha logrado consolidarse de esta vez y nos ofrece ahora un frente beligerante.

Una vez más le tocará al Partido Republicano dar en tierra con su enemigo de siempre, y así lo hará, vive Dios! con toda sangre fría casi dijéramos con delectación.

DON ALVARO

LUETAS REPUBLICANAS

# Don ANIBAL SANTOS

Bajo las tiendas azules luce, como pocas, esta figura ti-  
... por excelencia: el Lic. don Anibal Santos. Tica dijimos,  
en él, este vocablo tiene todo su sabor y significado. D. A-  
nibal Santos es, por los cuatro costados, hombre nacional,  
lejado de toda influencia extraña, disciplinado a la usan-  
a regional, macizo y gallardo como un prócer de princi-  
pios de la República. El país todo le conoce y le admira, por  
su genio ágil por su rectitud de juicio y por su honra-  
lez. Es pobre, naturalmente, pero tiene el caudal precioso  
de su nombre y la propia herencia de su vida.

También él conoce al país entero. No hay dato históri-  
co ni anecdota ni leyenda que él no sepa. Asimismo, no hay  
amino ni vereda que él no haya trajinado. Don Anibal sí  
podría decir con más propiedad: Costa Rica, amor de mis  
amores! Y después agregaría sonriendo: "miráme la ca-  
sa"... Porque esa es su característica principal, la jovia-  
dad, el fluir constante de ese espíritu retonzo e inquieto.  
Viejo ya, faltándole mucho la vista, tiene sin embargo ba-  
sante visión de los problemas costarricenses y al oír los  
primeros clarines de la lucha política, él se pone en guardia  
y entra en las filas republicanas como el mejor soldado.

Así luce su figura austera y admirable bajo estas tien-  
das azules que se honran hospedándole y nosotros, gentes  
de otra edad, lo miramos con orgullo en estas filas porque  
él representa a los varones de una sola pieza, indomables,  
incomprables, incansables.

El Partido Republicano tiene en él uno de sus más ca-  
racterizados representativos y nosotros, los muchachos que  
formamos el último renuevo de sus falanges, batimos pal-  
mas al ver que avanza con nosotros la figura jovial y pro-  
cera de don Anibal Santos.

EL ABATE JOVEN

## Parte para Estados Unidos el señor Ministro de Relaciones Exteriores

El sábado próximo partirá  
para Estados Unidos el señor  
Ministro de Relaciones Lic. don  
Juan Rafael Argüello de Vars,  
quien encontrándose sumamente  
delicado de salud se, dirige a  
los consultorios y especialistas  
de aquel país, en busca de cu-  
ración. «El Diario Republicano»  
despide muy cortés y muy cor-  
dialmente al excelente amigo y  
hace votos porque en plazo muy  
breve recupere su quebrantada  
salud.

**LA INDIA**  
Alambra para cerca. — Afre-  
cho de trigo. — Avena para  
bestias. — Eduardo L. Fer-  
nández. — San José de Costa  
Rica. Apt. 1064 — Tel. 378.

## Los que llegan al país

En el motovelero panameño  
que arribó a nuestras costas  
anoche, procedente de Bluefields  
vinieron las siguientes personas:  
Bernardo Fournier, Victoria Mon-  
cayo de Fournier, Héctor Mon-  
cayo F. Pedro P. Arana, Félix  
P. Arana, Cuillermo Dawnig,  
Calvin Meri, Rosa Solano, Car-  
men Solano y Whiting Williams.

Frank Maduro. — Represen-  
taciones de casas extranjeras.  
Alfonso Narciso Esquivel. Apt.  
794. — San José C. R.

## Son ya del dominio público las declaraciones vertidas al rededor de la acusación del diputado Fernández

Nuestro estimable colega «La  
Tribuna» publicó hoy, resumidas,  
las declaraciones rendidas ante  
el Congreso, con motivo de las  
graves delaciones de soborno  
hechas en el seno de la Cámara  
por el diputado Fernández Ro-  
dríguez.

Hoy han sido la comidilla del  
público esas declaraciones en las  
que campea la más robusta he-  
terogeneidad, y ellas han dado  
pie para formar criterios muy  
encontrados, al respecto.

## Navigazione Libera Triestina S. A.

Panamá Rail Road. — Steamship Line

Aceptamos en Pantarenas, vía New York: Café para  
Londres, Hamburgo, Amsterdam, Havre, Am-  
vers etc. al siguiente tipo de flete:

£ 4-17-0 — los 1000 kilos

También aceptamos para New York y Europa, cues-  
ros, maderas etc. — Para más informes dirigirse  
a los Agentes.

DELCORE & Co.  
San José — Pantarenas.

# Los propagandistas a sueldo

En la campaña presiden-  
cial pasada un Jefe de Partido,  
el señor Lic Echandi, expre-  
saba, doliéndose de ello,  
de que nuestro relajado dem-  
ocrático había culminado en la  
horrible verdad de que aquí  
las luchas políticas se hacían  
a base de agardiente y de di-  
nero.

No estuvimos ni estamos  
de acuerdo con tan desconsoladora  
aseveración, porque  
creemos, firmemente, en el  
lunato civismo y en la mora-  
lidad de nuestro pueblo; pe-  
ro, en todo caso; el concep-  
to del señor Echandi revela-  
ba una sana y noble aspira-  
ción de su conciencia de buen  
costarricense.

Ahora, a renglón seguido,  
estamos comprobando que sí  
hay un grupo político que in-  
corre en la falta de pudor  
que denunciaba el señor E-  
chandi; por boca del propio  
señor González Viquez, nemos  
sabido que el Olimpo no que-  
ría arriesgarse en la lucha,  
si no contaba con una gruesa  
suma como respaldo, con una  
fuerte cantidad en sus arcas.

He aquí cómo el señor Gon-  
zález Viquez no pesaba otro  
factor de importancia que no  
fuera el dinero. Nosotros sa-  
bemos que la política, como  
toda lucha humana, necesita  
de mil comodidades y necesi-  
dades que satisfacen el dinero,  
pero no creemos que cuando  
se trata de hablar a la con-  
ciencia ciudadana y de com-  
prometerla en una lucha por  
la Patria, sea la plata la úni-  
ca fuerza y el único incenti-  
vo según el criterio argolle-  
ro.

Conviene apuntar, desde  
luego, que el cletismo no ha  
respondido al clamor de su  
Jefe en las proporciones mo-  
netarias que aquel esperaba;  
la contabilidad fantástica era  
encantadora:

Fulano	50.000
Cutano	25.000
Perencejo	15.000

Pero lo doloroso es que las  
víctimas resultaron un poco  
duras de pelar, y fulano, su-  
bito y perencejo concurre-  
ron uno con la décima y otros  
con la vigésima parte de la  
suma con que los habían de-  
tallado.

Una de las instituciones si-  
niestras que ha inventado el  
Olimpo, es el de los propagan-  
distas a sueldo. Ha creído que  
está estableciendo sucursales  
comerciales y ha destaca-  
do mercenarios por todo el  
país.

Una vez más la Argolla  
demuestra su desconocimien-  
to del país: lo ha confundido  
con un ható dócil que se pue-  
de entregar a los pies de su  
amo.

A los propagandistas a  
sueldo los vamos a señalar en  
todos los contornos del país

particularizando sus nombres  
y sus sueldos, y tales asala-  
dos quedarán exhibidos  
ridículamente cuando nuestro  
Partido, alzando su pujanza,  
los demuestre que en lugar  
de un sueldo que macula por-  
que significa un esfuerzo  
vendido, los republicanos os-  
tentarán su noble pecho lle-  
no de entusiasmo y su frente  
limpia de vanalidad.

PANFILO

## Sonle la suerte a un sacerdote

Se nos informa que el Presbí-  
tero don Joaquín González resul-  
tó favorecido en el último sorteo  
con un premio de cinco mil co-  
lones, esto es, tenía en su poder  
dos vigésimos del número mayor.

Nosotros nos alegramos de  
que la fortuna haya sonreído de  
esta manera al excelente amigo,  
por lo que lo felicitamos.

## Las diversiones de esta noche

Los teatros ofrecen para esta  
noche los siguientes espectáculos:  
América 7 p.m. «Alma de  
Dios» por la Compañía Gloria  
Amiñán.—Luneta \$ 1  
—8 p.m.—«El Hombre que se  
Vendió», arte francés.—Luneta \$ 1  
Moderno—7 p.m.—«El Golpe  
de Muerte».—Luneta \$ 0.50  
—8 p.m.—«La Féría de las  
Hermosas», por la Compañía Mén-  
dez.—Luneta \$ 1  
Adela—7 p.m.—Comienza la  
peícula «El Trejo», arte fran-  
cés.—Luneta \$ 0.50.

## Juego de Foot Ball

El domingo entrante, a las 3  
de la tarde, en la Plaza Viquez,  
tendrá verificativo un juego de  
foot ball entre una división del  
Club Plaza Viquez otra del  
Club Atlántida, ambos de esta  
ciudad.

El juego ha sido dedicado al  
Candidato del Partido Republi-  
cano, Lic. don Carlos M. Jimé-  
nez.

## Noticias de México

(Recibidas anoche)

Llegaron a Veracruz, a bordo  
del «Espagne» los futbolistas del  
equipo Colo, habiéndoseles he-  
cho cordialísima recepción. Con-  
tinúan hacia esta capital.

—Los marinos del Crucero  
«Fylgia» siguen siendo objeto de  
toda clase de atenciones.

—Acaba de organizarse en es-  
ta capital una Liga Nacional de  
Mujeres para propugnar a todo  
el elemento femenino de la Re-  
pública a agruparse alrededor del  
Presidente Calles, para defender  
la soberanía y libertad de Méxi-  
co. El próximo sábado el Magis-  
terio Nacional rendirá un ho-  
menaje al Sr. Presidente como  
prenda de gratitud por sus ac-  
tividades en favor de la enseñan-  
za. La velada tendrá lugar en el  
anfiteatro de la Escuela Prepara-  
toria.

Con motivo de la revolución  
en Portugal y debido a los da-  
ños sufridos en la Legación  
Americana, el gobierno de Was-  
hington ordenó la salida de bar-  
cos para defender vidas y hacien-  
das norteamericanas.

## De interés para la Colonia Francesa

Nuestro Corresponsal en Cro-  
tina nos avisa haber fallecido  
en San Francisco de Turruba-  
res el súbdito francés François  
Quercy en un estado de indig-  
encia extrema, por lo que se  
apresura a comunicarnos este  
suceso a fin de que si tiene pa-  
rientes dentro o fuera de Costa  
Rica, llegue hasta ellos esta triste  
nueva.

Correspondemos al sentimien-  
to generoso de nuestro corres-  
ponsal, y a la vez, nos permiti-  
mos poner este hecho en cono-  
cimiento del señor Cónsul Fran-  
cés, para lo que correspondía.

Al extinto se le encontraron  
algunos papeles de interés per-  
sonal, como documentos de la  
guerra europea, etc., que talvez  
tengan algún valor para el  
Consulado Francés.

## Cemento a \$ 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

## United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 10 de enero  
de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORIS, ULUA,  
TOLOA, y CALAMARES, que hacen el servicio entre New  
York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la  
mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de  
regreso en Habana (Cuba.)

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, toca-  
rán en Limón los martes de cada semana y zarparán para Nueva  
Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tar-  
de.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS to-  
carán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo  
viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN  
BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para  
Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que ha-  
cen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este úl-  
timo puerto quincenalmente los jueves en la mañana y zarpa-  
rán el viernes en la tarde haciendo escala, de venida en Bar-  
bados y Trinidad, y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía  
en Limón o a los Sub-Agentes en San José Sasso y Pirie  
Sues.

M. M. MARSH, Administrador.

Diciembre 29, 1926.

## COCINAS CON HORNO

Durables, portátiles, económicas  
La última palabra en cocinas eléctricas  
Muy pronto conocerá nuestro público  
la cocina moderna  
12 combinaciones

Importadores:

### GONZALO ESQUIVEL

100 varas al Norte de la tienda

de don Chepe Esquivel

# VENDO

## Cocinas Inglesas de Carbón MUY ECONOMICAS

### Dos Cafeteras Niqueladas Nuevas DE SESENTA CAFES POR OPERACION

### Mil Sillas Usadas EN PERFECTO BUEN ESTADO

### Tres Cajas de Hierro MARVIN

## TOMAS FERNANDEZ

Apart. 614 Departamento Almacén Tel. 198

## Nueva sección en este diario

Dentro de pocos días, quizá  
ya en la semana entrante, co-  
menciará «El Diario Republicano»  
a publicar una sección hu-  
morística que mucho habrá de  
complacer a nuestros lectores.  
Como aditamento de tal nueva  
sección, publicaremos los mié-  
rcoles y los sábados una Caricatu-  
ra de actualidad.

Bien está que al lado del ar-  
tículo severo y del agrio comen-  
tario que nos vemos forzados a  
hacer, aparezca la nota cómica,  
el buen humor, condimentando a  
veces, es claro, con un poquito  
de pimienta.

Doctor J. Montes de Oca, Mé-  
dico y Cirujano de la Universi-  
dad de Bruselas. — GINE-  
COLOGIA y OBSTETRICIA.  
Despacho, 25 varas al este al-  
macén Robert.

## Banco Agrícola Hipotecario

Como en casi todos los pe-  
riódicos de estos días se han  
venido publicando inocentes y  
desinteresadas notas sobre que  
«les han dicho o han oído decir  
que don Fulano será nombrado  
Director del Banco Agrícola Hi-  
potecario», nosotros afirmamos  
que no se nos ha indicado ni-  
gún nombre para tal cargo, ni  
hemos oído mencionar tal nom-  
bre, ni... nadie nos ha venido  
a decir nada al respecto.

TABONUCO AL GUAYACOL  
remedio infalible  
para el asma y afecciones del  
pecho  
Dep.: BOTICA ORIENTAL

FARMACIA IDEAL-San José  
Renovación constante de dro-  
gas. — Últimas novedades  
Artículos de Tocador.

Imp. EL MUNDO